

Arte y Cultura

Con admiración y afecto fue recordado don Carlos León A.

En una sala que estuvo atestada de un público que le conoció personalmente o a través de su obra, se efectuó en el aula "Luis Vicuña Suárez" de la Escuela de Derecho de la Facultad de Ciencias Jurídicas Económicas y Sociales de la Universidad de Valparaíso, un homenaje al escritor portorriqueño Carlos León Alvarado, fallecido a mediados de septiembre de 1988.

Al acto asistió la viuda del literato, Elena Pezoa, su hijo Carlos León Pezoa, autoridades universitarias encabezadas por el rector subrogante, Jorge Espinosa Sáez; el decano de la facultad, Italo Paolinelli; y el director de la Escuela de Derecho, Mario Contreras Rojas, profesores, alumnos de esa Casa de Estudios, miembros de agrupaciones literarias y público en general.

En el curso del acto hicieron uso de la palabra los profesores Agustín Squella, René Moreno, Norman Cortés, y Antonio Pedrals, quienes se refirieron a la personalidad humana, literaria, docente y ética del escritor.

También intervino en este acto Carlos León Pezoa, hijo del literato, quien expuso una visión singular de quien "estuvo cerca y a la vez lejos" del homenajeado, según sus expresiones.

En este acto los asistentes recibieron el N° 31 de la revista Ciencias Sociales, en la que se rindió un reconocimiento a León.

Los expositores expresaron desde puntos de vista diferentes sus visiones sobre el profesor de Filosofía del Derecho, el literato, el pensador y sobre su visión de la vida, su posición religiosa, de creyente y no creyente que en su lecho de enfermo tenía una cruz; sobre sus escritos citando con pinceladas de humor, de ironía o de escepticismo obras como "Sobrino único", "Sueldo vital", "Todavía", "Viejas amistades" y otras.

En su intervención el profesor Agustín Squella expresó: "Escritor, Carlos León fue también, por largos años, profesor de Filosofía del Derecho en nuestra Escuela de Derecho, aunque -a decir verdad- la asignatura antes mencionada parece haber constituido únicamente un pretexto para que don Carlos practicara entre nosotros algo mucho más importante: Eso que los antiguos llamaban sabiduría".

Carlos León vivió toda su vida en Playa Ancha, el cerro donde termina Valparaíso, o donde comienza, y en ese mismo cerro yace hoy, bajo un ciprés intencionalmente verde oscuro, en la tierra de su viejo cementerio".

Más adelante Squella agregó: "Carlos León murió el 19 de septiembre de 1988. El 19 de septiembre, o sea, en esas horas o días que marcan a la vez el término del invierno y el



PRESIDIERON CEREMONIA. — Desde la izquierda, los profesores Antonio Pedrals, Norman Cortés y René Moreno. Al fondo, Carlos León Pezoa, hijo mayor del escritor Carlos León Alvarado.

inicio de la Primavera. Murió en esas horas de nadie, parecidas al fugaz momento del silencio total que se produce —según los campesinos— a la exacta conclusión de la noche y justo al inicio del alba y en el que los animales nocturnos han dejado ya de emitir todo sonido, mientras los seres del nuevo día no se deciden todavía a hacer los suyos.

Confiado ahora a la nada frágil custodia del recuerdo, Carlos León continuará entre nosotros, sobre todo para alentarnos cerca de algunos valores de la vida universitaria: Libertad de espíritu, maneras limpias, austeridad y moderación".

El último en hacer uso de la palabra fue Carlos León Pezoa, hijo del escritor, quien entregó una visión cotidiana del fallecido autor, de sus reuniones con otros escritores y críticos conocidos, de sus simpatías por el Partido Radical, de sus enfermedades, de su estada en sala común hospitalaria, etc. Carlos acompañó su discurso con destellos humoristas que arrancaron risas afectuosas del auditorio, que encontró en aquellos apuntes, trazos que dibujaban la personalidad del escritor.

Con admiración y afecto fue recordado don Carlos León A. [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Con admiración y afecto fue recordado don Carlos León A. [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile